
麗城浸信會宣教部 
讀書會分享  

神在做人要看 

人活在紛亂的世界，容易懷疑神在嗎？但其實神一直都在！衪在每一時代

都有奇妙的工作；就讓我們這一年一同藉著不同的著作，來看神的同在是何等

的真實！ 

 

    2020年第一季讀書會推介：陳喜謙牧

師著【在這些年間…神復興的作為與學

生福音運動】，是記載神在五十年代初

至七十年代中（25年間）神在香港青少

年中的工作。 

 

分享文章 

曾敏儀姊妹 

謙叔那年代的基督徒好勁，願意為福音獻上自己，在貧困的日子不忘主的

託付，面對挑戰也不懼怕，他們的作為叫我們汗顏。 

王鈞弟兄 

50-80年代教會的活動中，夏令營、冬令會是全年教會的重頭戲。重視程度

一點不比聖誕、受難節和復活節等節期活動遜色。可能是科技資訊進步，現代

生活多姿多彩，年青人對視覺感觀要求提高才被吸引。今天很少聽見教會舉辦

青年夏令營、福音營等，特別是敎會堂會之間的聯合聚會。80年代初，我還是

中學階段，不管是教會團契或是學校團契，每年都參加夏∕冬令營、福音營或退

修營等。看了這本書勾起了很多青蔥歲月的回憶。 

本書作者陳喜謙牧師從頭到尾不厭其煩提到大量人物及名字，雖然這些名

字大部份是我們不認識，甚或與我們無關。作者在香港教會歷史有一定的知名

度與地位，卻費盡心力，記下每一位在 50∕60年代學生福音運動中參予過的名

字，那怕是做了些微貢獻的人物。這説明作者是極為謙卑的僕人，縱使他本人

是整個學生福音工作舉足輕重的人物，郤記掛著每一位為學生福音運動付出過

的人。謙卑的事奉態度正是今天每一位事奉者所需要學習的，弟兄姊妹也好，

執事值理亦然，傳道牧者尤甚！ 

文中提到作者與某弟兄意見不合最終未能同心事奉，但作者卻是懷念及沒

有忘記這位弟兄的恩惠。「意見不一」最終無法同心事奉，這是發生在教會及

機構中自然不過的事情。但有不少離開事奉團隊的僕人與所服侍的教會及機

構，總是不歡而散！甚或仍然帶著憤憤不平？！我們總是以自己的學歷、背

景、經驗等去處理教會的事奉和管治。「我」的意見，「我」的方法，「我」

的...，即使離開教會，原因也是這所教會不適合「我」、這所教會的牧養方針



與「我」的領受不太一致…大多數事情都以自我為依歸，卻很少想清楚自己要

如何去配合教會的事奉，總是想教會迎合我們所需要的。作者卻是感恩別人的

恩惠，只記掛別人的好處！這點是給予我與事奉團隊間該有態度的一些反思。 

書中提到有幾點筆者碰到的問題，也是今天教會常遇見的問題，值得我們

進一步思考的： 

第一：不太明白和理解當時浸信會長執對少年團的監管，甚至是敵意的打

壓，導致筆者在第八章指出離開浸信會。今天普遍教會分裂原由之一 「教會不

以聖經為依據，卻以『民主』方式用舉手來表決屬靈的事情，遂發生了遊說甚

而拉票…」 

第二：文章提到：「退一萬步來說，那時的青少年人真的行差踏錯，作為

年長的理應循循善誘、不厭其煩、用愛惜的態度去指出他們的過犯，而絕對不

是採取敵對的姿態…」 

我們也時常用敵對的姿態對待與我們意見不一的肢體、值理、執事、同

工，甚或牧者！ 

第三：「敎會的長執和同工的關係就像一隻雀鳥的兩個翅膀，是平衡、合

作，彼此配合，互相支持…才讓教會能展翅高飛」，這點更是值得深思和自我

反省。 

第四：「很多事工的果效不會或不能立時顯現的，而是長遠地，細水長流

地滲發出來，到有一天…數十年後的一天才看得出整個畫像來…又或許事奉的果

效始終不為人知曉，但到那日必會在上帝公義的臺前顯露出來。」在高舉數

字、效率、結果的今天，什麼是「成功」的事奉？什麽是「有果效」的工作？

我們以什麽準則來衡量同工牧者表現的準繩？ 

曾百富弟兄 

很同意王鈞弟兄的觀點。70到 80年代很多教會都很興旺，培靈會、退修

會都是每年令人期待而興奮的大事，夏令會更是教會每年的重頭節目，團契上

百人是等閒事。80年代我加入 FES做同工，負責美術設計的工作，那時的總幹

事是斗叔（錢北斗）、副總是根叔（余慧根），辦公室設在尖沙咀聖安德烈中

心，旺中帶靜，是大部分人的 dream office。對於謙叔，當時只有風聞，現在真

的很興奮可以多了解一些他的事蹟。那時中學生月刊也是我工作的一部份，不

知王鈞弟兄有否訂閲呢？收到謙叔這本書慢慢細嚼，細閲了三位領袖的序言，

更加對謙叔多一份了解，雖然我也像王鈞弟兄一樣，對很多名字都很陌生，許

多都是不認識和當年發生的種種事件，但無損繼續閲讀的興趣，慢慢細嚼更能

了解當時的年輕人對信仰和異象的追求。 

我自己本身出生於社會的最基層，父母都不是知識份子，相對於謙叔的背

景便有種莫名的羨慕。另外，在閲讀中發現一種不變定律：就是純真熱心的開

始，雖然什麼都缺乏，但是都很滿足；到最後發展成政治角力和利益的衝突，

互不信任終至分開，這也會發生在教會內。 

猶記得小時候，有教會的媽媽來探訪，便批評掛燈籠不對（時值中秋），

是迷信，我母親便除下了這些節日裝飾，對於幼小的我是大惑不解，本來熱鬧

的氣氛蕩然無存！心中到現在仍是疑問，到底是誰迷信呢？說回書本內容，浸

信會的發展過程，一定會有枯枝，而這些枯枝究竟有多大的破壞和影響呢？我

們在這些歷史事件中又有些什麼學習呢？ 



朱慧珍姊妹 

謙叔對青少年時期教會生活的憶述，勾起了我串串甜美的童年回憶...超感

恩，自小蒙主引領在教會成長。除了團契、主日學和崇拜，還踴躍地參加培靈∕

奮興會及夏∕冬令會等。在各營會中，靈命常大得造就，主內情誼也增進不少！

現在想起來，真是回味無窮，期望教會日後也能定期舉辦一連數天的營會，藉

此提升靈命和增進情誼！ 

讀到謙叔在 1951年夏令會中靈命大得復興時，我感到十分震撼！「我們隨

時隨處都會碰見流淚禱告和認罪悔改的情景。很多人被聖靈光照，清楚具體地

看到自己所犯的罪，也清楚具體地向神承認自己的罪。不但如此，他們深深地

被聖靈感動和催逼，處理他們的罪和罪產生的後果。我清楚記得有些弟兄姊妹

急不及待地要處理罪，他們中途離營，乘船回港陪罪、賠錢、賠各種不同形式

對人的虧欠，然後乘船回長洲繼續聚會。......我見證人認罪、悔罪、賠罪；我見

證聖靈復興的火沛然下降、燃起我們愛主和事主的熱情。」（p25-26）事有湊

巧，近日閱讀屬靈書籍及上網聽道時，發覺許多牧者也不約而同地提到：復興

源自認罪！–不但向神，也要向人！–這真是當頭棒喝的好教導！ 

近日教會出現不少人事變動，真是危機四伏......懇求主大施恩惠、憐憫，把

所有危機化為轉機，教會大得復興的轉機！但願教會從上而下，牧者、執事、

值理、弟兄姊妹，人人深切反省，認罪悔改、倒空自己、潔淨心房，讓聖靈重

新掌權，活出聖潔、仁愛、喜樂、和平，使麗浸家重拾異象、在區內外為主大

放光明！深願那復興謙叔的靈火加倍復興麗浸家每位成員.... 十分欣賞謙叔的屬

靈氣質和執著！他為主恆久火熱、耿直不阿，待人真摯熱誠、風雨同路......他一

生忠於所託、榮神益人，真是終極無憾！更是我們學習的好榜樣！願努力效法

他對神對人的真美善......   


